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免費電視增兩家

香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 港府昨日宣布，行政長官會同行政會議已

原則上批准，向奇妙電視有限公司及香港電視娛樂有限公司發出本地

免費電視牌照申請，是本港40年來首次引入新免費電視牌照，勢令

免費電視市場再起風雲。而過去一直高調申請牌照的香港電視網絡

有限公司主席「魔童」王維基，最終好夢落空，不獲發牌。商務及

經濟發展局局長蘇錦樑強調，行政會議處理審批時，「公平、公

正」地考慮機構財政能力、市民意見及公眾利益等一籃子因

素，不涉任何政治考慮。他又指出，在「循序漸進」引

入競爭的前提下，如同時引入3家營辦商，或會對市

場帶來負面影響，令公眾利益受損。

蘇錦樑昨召開記者會宣布，行政長官會同行政會
議經過深入討論3宗免費電視牌照申請，並在

全面考慮所有相關因素，以及本地免費電視行業的
整體發展後，認為在引入競爭和增加節目選擇及種
類的同時，盡量減低對免費電視市場帶來任何負面
影響的可能性，是審慎的做法，亦符合現有廣播政
策。但他亦指出，不排除日後會因應市場情況適當
地引入更多免費電視營辦商的可能性，「我們從來
沒有為免費電視牌照設上限」。

依足規定批核 考量公眾利益

蘇錦樑表示，審批免費電視牌照申請時已考慮了
一籃子的相關因素，包括各申請機構提交的免費電
視牌照申請、前廣播事務管理局（即為通訊局）呈
交的建議、《廣播條例》的規定、通訊局發出的
《本地免費電視節目服務牌照申請指南》中所載述的
評核準則、整體免費電視市場的持續經營環境、顧
問報告、相關機構的所有申述及回應、所有相關的
最新發展、所有收到的公眾意見、政府現行的廣播
政策以及公眾利益。
根據奇妙電視及香港電視娛樂的建議書，若獲發

免費電視牌照，會在發牌後12個月內，各自提供1條
電視頻道。奇妙電視將於營運首6年投資逾10億元，
而香港電視娛樂營運首3年投資逾6億元。
蘇錦樑指出，過去數十年本港基本上只有2間免費

電視台，其間雖曾短暫出現第3間免費電視台，卻以
倒閉告終，今次一下子將牌照數目倍增，屬「電視
史上的第一次」。他相信，如奇妙電視及香港電視娛
樂最終獲正式發牌，將有助增加本地節目製作方面
的投資，可同時為觀眾帶來更多元化的節目選擇，
及為創意產業創造更多就業機會。
港府指出，奇妙電視及香港電視娛樂雖「原則上」

獲批准發牌，卻不等同已根據《廣播條例》獲批出
免費電視牌照，亦不代表行政長官會同行政會議有
責任在稍後向有關申請機構批出牌照。當局下一步
將盡快草擬牌照，並要求奇妙電視及香港電視娛樂
提交所需的資料，通訊局稍後會再次審視有關申
請，並就應否根據《廣播條例》正式批准牌照申
請，向行會提交建議。在上述步驟完成後，行會會
按既定程序盡快決定是否向奇妙電視及香港電視娛
樂正式批出牌照。
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香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 對於港府「原則上」批准發出2
個免費電視牌照，奇妙電視及香港電視娛樂均表示歡迎。奇妙
電視指出，開放免費電視市場，引入競爭，可為觀眾帶來更多
選擇，亦有利廣播業發展，期望現有的免費電視台，不會再以
法律行動阻撓政府落實發放新牌照的工作。香港電視娛樂所屬
的電訊盈科表示，正熱切期望為本港觀眾帶來更廣泛及更佳的
電視節目選擇，以及協助進一步拓展本地媒體及創意工業，以
提升其競爭力。

有線6年投10億

電訊盈科重申，提交免費電視牌照的申請，目的是為香港觀眾
提供更多優質的免費電視節目選擇，並已考慮免費電視市場的競
爭情況及相關業務的風險。電訊盈科表示，會以審慎的態度在向
政府提交的建議內作出若干的要求，其中一項重要的考慮是有關
頻譜分配，因為現有免費電視台的牌照將於2015年期滿，「在沒
有頻譜的情況下，我們將不能全面為香港觀眾帶來免費電視服務
的裨益」。
港府於2010年接獲3間公司就免費電視牌照的申請，並於同年7

月展開為期1個月的公眾諮詢。有線寬頻旗下的奇妙電視提出，
營運首6年投資逾10億元用於資本及營運開支，其中9.68億元用於
節目製作，預期在獲得牌照後半年啟播1條粵語頻道，2年內再新
增1條英語頻道，並以模擬及數碼同步播放，粵語頻道有70%黃
金時間的節目是本地製作，涵蓋新聞資訊及娛樂節目，英語頻道
則播放紀錄片、生活品味、新聞資訊等。

電盈3年斥6億

香港電視娛樂則提出營運首3年投資逾6億元，獲發牌後1年內
啟播，提供1條粵語頻道，但該公司同時向當局提出5項建議，包
括豁免提供英語頻道、中文台豁免提供字幕、放寬本地製作節目
數量限制、取消節目播放時數限制；以及因公司有5名高層和其
他電視持牌機構有關連，不符持牌人資格，要求當局酌情處理其
申請。
港府指出，建議的牌照草擬本將與現有的免費電視節目服務牌

照所載的相若，但同時會載有與申請機構有關的具體條文。根據
通訊局的建議，新的持牌機構必須按既定的準則繳付牌費；播放
由政府及通訊局提供的宣傳短片及公告；在6年後進行牌照中期
檢討。
此外，新的持牌機構亦須播放不少於規定時數的指定節目，並

須在獲發牌照後24個月內開設英語綜合頻道；及分階段提供字幕
服務：其中粵語及英語綜合頻道須在啟播後18個月內，在指定節
目提供字幕。

香港文匯報訊（記者　文森）政府公布
本地免費電視牌照申請結果，有學者指，
循序漸進增加免費電視牌照，可以引入競
爭，為觀眾提供多元化選擇，提升節目製
作質素；亦另有學者表示，獲批新牌的有
線電視及電訊盈科本以製作資訊節目為
主，未必可為電視劇方面帶來競爭，憂慮
電視劇市場仍然一台獨大。

好節目未必投資大

中文大學新聞與傳播學院專業顧問教

授黃俊東表示，增加免費電視牌照，可
以引入競爭，為觀眾提供多元化選擇，
提升節目製作質素。他認為，優秀的電
視節目未必要大型投資，最重要是有好
的創作劇本，未來電視台可以增加一些
小規模但富特色的電視製作，他相信增
加免費電視台可以培育更多電視製作人
才。
黃俊東又指出，電視台主要收入來源

是廣告，同意現時市場未必可以容納5個
免費電視台，若同一時間引入太多競
爭，會令部分電視台出現經營困難甚至
倒閉。

相信發牌無關政治

中大新聞與傳播學院講師梁麗娟認
為，香港電視今次落空，主要因為欠缺

營運電視台的經驗，相信與政治因素無
關。她說，王維基過去主力拍電視劇，
看不到他的言論曾為政府帶來壓力，反
而王維基過去較多宣傳，可能令政府感
到滋擾。

助港節目進軍國際

中大新聞與傳播學院院長馮應謙認
為，發新牌對觀眾和整個行業都有正面
影響，長遠有助本地電視節目打進國際
市場，又認為現時兩間本地電視台，在
香港有幾十年製作電視節目的經驗，有
一定支持者，只要有心和有資金，有能
力提升節目質素，同時擴大電視廣告的
市場。

浸會大學新聞系助理教授杜耀明，及
理工大學應用社會科學系助理教授鍾劍

華，均對結果感到意外，認為政府宜交
代不向香港電視發出免費電視牌照的原
因及評審準則，否則會令人感到涉及政
治考慮。杜耀明指出，香港電視投資拍
攝劇集，是衝㠥現時有自家製劇集的無
㡊電視，「政府今次決定，會令人覺得
政府傾向保護現有市場領導者，不想有
競爭者挑戰現時市場的經營者」。他相
信，未來免費電視的資訊節目或更多元
化，但主流黃金時段的娛樂節目轉變不
會太大。
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學者：循序漸進增牌照

有線電盈獲發新牌「魔童」落空

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）本地免費電

視台無㡊電視對港府增發電視牌照作出回應，

政府審議新牌照申請時，必須徹底評估市場容

量、承受力和環境因素，認為政府仍未能詳細

交代香港長遠適合多少家免費電視台，及發出

兩個新免費電視牌照的準則；會詳細研究發牌

理據及新牌照條款，再作評論。亞洲電視亦發

表聲明，對決定表示遺憾和反對，不排除採取

進一步行動。

無㡊「待研究」
亞視「表遺憾」

選擇更多
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